



**BANGUNAN CAGAR BUDAYA SETELAH DIREVITALISASI**

## Dalem Kepatihan Pakualaman, Tempat Prosesi 'Dhaup Ageng'



*Dalem Kepatihan Pakualaman purna pugar.*

**DHAUP AGENG** merupakan upacara pernikahan agung yang diselenggarakan oleh Raja-raja Jawa untuk menikahkan putra-putrinya. Upacara Dhaup Ageng Pakualaman diselenggarakan oleh Kanjeng Gusti Pangeran Adipati Aryo (KGPA) Paku Alam X untuk menikahkan putra bungsunya, Bendara Pangeran Haryo (BPH) Kusumo Kuntongroto. Prosesi Dhaup Ageng berlangsung 3-11 Januari 2024 di Kadipaten Pakualaman.

Rangkaian acara Dhaup Ageng dibagi dua, kegiatan persiapan dan acara inti. Kegiatan persiapan dilangsungkan 3-9 Januari 2024 sedangkan acara inti diselenggarakan 10-11 Januari 2024. Kegiatan persiapan antara lain bucalan, wijiugan, nyekar, pasang tarub dan majang, nyenger, siraman, dan tantingan. Sedangkan acara inti berupa ijab, pangkih, sungkeman, resepsi, tampa kaya, dan dhahar Klimah.

Di antara prosesi Dhaup Ageng Pakualaman tersebut kegiatan siraman dan midodareni calon mempelai perempuan, dr Laily Annisa Kusumastuti, dilaksanakan di Bangunan Cagar Budaya Kagungan Dalem Kepatihan Pakualaman.

Dalem Kepatihan Pakualaman yang ditetapkan sebagai Bangunan Cagar Budaya (BCB) dengan Keputusan Gubernur Nomor 33/KEP/2022 merupakan aset Kadipaten Pakualaman. Dalem Kepatihan Pakualaman dipugar tahun 2023 bersama Dinding Kestalan dan Regol Barat Kompleks Pura Pakualaman. Pemugaran untuk revitalisasi nilai penting sejarah, ilmu pengetahuan, pendidikan, dan



*Pondapa Dalem Kepatihan Pakualaman saat menjadi Kampus AAN Yayasan Notokusumo.*

pada Seketeng Timur di bawahnya terdapat angka tahun Jawa 1837 yang apabila dikonversi ke dalam tahun Masehi menjadi 1907. Sengkalan seketeng Timur terbaca Agung Kaya Goh Iku. Sengkalan pada seketeng Barat di bawahnya terdapat angka tahun 1908. Sengkalan seketeng Barat terbaca Manggala Yuda Hesti Iku.

Pada 29 Maret 30 November 2023 dilakukan pemugaran dengan pendampingan Tim Pemugaran yang dibentuk Dinas Kebudayaan (Kundha Kabudayan) DIY. Pemugaran tersebut mengembalikan bentuk Pondapa Dalem Kepatihan Pakualaman yang pada 1956 tidak ber dinding partisi. Penambahan partisi terjadi ketika Dalem Kepatihan Pakualaman menjadi Kampus AAN Yayasan Notokusumo pada 1989. Pemugaran juga menghilangkan dinding partisi pada Emper Barat dan Gadri Dalem Kepatihan Pakualaman.

Kegiatan pemugaran mengganti saka-saka yang sudah lapuk di Pondapa, Emper, dan Gadri Dalem Kepatihan

kebudayaan BCB sesuai Undang Undang Nomor 11 Tahun 2010 tentang Cagar Budaya dan Peraturan Daerah Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta Nomor 6 Tahun 2012 tentang Pelestarian Warisan Budaya dan Cagar Budaya.

Dalem Kepatihan Pakualaman memiliki sejarah panjang. Dibangun 1907 oleh KGPA Paku Alam VII dalam rangka pernikahan anak kelimanya, Gusti Raden Ajeng Kuspinah (kemudian bergelar GRAY Jayaningprang) dengan Prof Mr BPH Hadiwijaya (cucu Paku Buwana X). Pembangunan tersebut memakan waktu satu tahun. Dalem Kepatihan juga sempat menjadi tempat kediaman RMT Prasadinigrat saat menjadi Bupati Path Kadipaten Pakualaman. Dalem Kepatihan juga pernah menjadi Kantor Walikotaamadya Yogyakarta pada masa awal

Kemerdekaan Indonesia.

Kemudian 1979-1989 menjadi Kampus Akademi Administrasi Negara (AAN) Yayasan Notokusumo dan Kampus Akper Notokusumo (1990-2009). Tahun pembangunan Dalem Kepatihan Pakualaman telah diabdikan dalam bentuk sengkalan memet pada seketeng di sebelah Timur dan Barat bangunan. Seketeng adalah pintu yang ada di kanan dan kiri Dalem. Sengkalan memet memuat sandi angka tahun yang disamakan dalam bentuk gambar sehingga sulit dibaca. Meskipun demikian masing-masing gambar sengkalan disertai angka tahun di bawahnya sehingga memudahkan pembacaan.

Pembacaan sengkalan dilakukan Dr Riboet Darmosoetopo, pakar Paleografi dan Epigrafi Indonesia dari Universitas Gadjah Mada. Sengkalan



*Dinding Kestalan setelah renovasi.*



*Regol Barat Pura Pakualaman pascapemugaran.*

Instansi	Nilai Berita	Sifat	Tindak Lanjut
1.	Netral	Biasa	Untuk Diketahui

Yogyakarta, 18 Januari 2025  
Kepala

**Ig. Trihastono, S.Sos. MM**  
NIP. 19690723 199603 1 005